

Termes de la Rencontre d'échange avec le Comité de Pilotage de l'ITIE-Mali sur les enjeux de l'exploitation des minerais de transition énergétique au Mali.

I- INTRODUCTION :

La Coalition Malienne Publiez Ce Que Vous Payez a été créée le 30 avril 2008 et enregistrée sous le N° 349/G-DB du Récépissé de déclaration d'Association en date du 08 Mai 2009. Elle est un réseau d'organisations légalement constituées regroupant seize (16) organisations de la société civile appartenant aux associations des droits humains, de développement socio-économique, de l'environnement, de la presse, de l'étude et de la formation.

La Coalition œuvre pour la transparence dans l'exploitation des ressources tirées des Industries Extractives par entre autres:

- La publication des recettes perçues par l'Etat ;
- La publication des montants versés par les sociétés minières et pétrolières ;
- Le suivi de l'utilisation des recettes dans les programmes de lutte contre la pauvreté ;
- La stimulation et la participation au débat public et la communication entre le gouvernement, le secteur privé et la société civile sur la question des industries extractives au Mali pour promouvoir la bonne gouvernance ;
- L'influence en faveur du peuple, les politiques et lois nationales élaborées et mises en œuvre par le gouvernement malien concernant les industries extractives ainsi que les conventions d'exploration, d'exploitation et de commercialisation signées avec toute entreprise impliquée pour assurer un développement humain durable.

II- Contexte et justification :

Sans être un Eldorado, le Mali a toujours été perçu comme un pays à potentiel minier important, en témoigne une activité minière artisanale multiséculaire encore intense de nos jours. Depuis les temps immémoriaux, de grandes quantités d'or étaient extraites du Bourré et du Bambouk faisant la fierté des anciens empires du Mali.

A côté de cet orpaillage multiséculaire, l'exploitation industrielle de l'or a fait son apparition au Mali en 1984 avec l'ouverture de la première unité de production industrielle à Kalana exploitée par la SOGEMORK. Le Mali, compte à ce jour 14 mines d'or industrielles et ce secteur représente aujourd'hui 82,01 % de contribution du secteur dans les exportations, 20,73 contributions du secteur dans les revenus de l'Etat, 9,74% du PIB, et 0,8% des emplois créés. Ces données du rapport ITIE-Mali de 2020, prouvent à suffisance que l'économie du Mali repose essentiellement sur l'exploitation des ressources minières précisément l'or.

Consciente de l'opportunité que représente ce secteur dans le processus de développement du Mali, la société civile malienne à travers la Coalition Publiez Ce Que Vous Payez-Mali (PCQVP-Mali), s'est toujours positionnée pour que les gouvernements successifs assignent à ce secteur, l'objectif de contribuer à l'amélioration significative et durable des conditions de vie des populations maliennes en général, et celles affectées par l'activité minière, en particulier.

Ce souhait semble être exaucé, puisque le Mali s'apprête à lancer un projet d'exploitation d'une mine de Lithium (**minerais de transition énergétique**).

Cette transition laisse entrevoir une transformation des industries extractives et exposera les pays producteurs à de nouveaux risques et opportunités. Au fur et à mesure que la

consommation mondiale de combustibles fossiles diminue, les pays tributaires des revenus du pétrole et du charbon devront faire face à une baisse des revenus sectoriels.

Pour les producteurs de minéraux de transition, la généralisation des énergies renouvelables et des technologies propres entraînera une demande accrue de matières premières telles que le cobalt, le lithium et le cuivre, ainsi qu'une augmentation potentielle des investissements.

Servant de base à la redevabilité et à la bonne gouvernance, l'Initiative pour la Transparence dans les Industries Extractives (l'ITIE) composée des représentants du gouvernement, des entreprises extractives et de la société civile, fournit un cadre pour la divulgation et l'engagement des parties prenantes. Elle peut aider à l'analyse des données communiquées telles que la production, les revenus, les dépenses sociales et les impacts environnementaux – peut aider les gouvernements et les citoyens à anticiper l'impact sur leurs économies au cours des prochaines décennies.

Les Groupes multipartites de l'ITIE, peuvent faciliter la divulgation de données pertinentes pour l'avenir du secteur extractif, donnant ainsi lieu à un engagement qui contribuera à éclairer les voies de transition et elle peut être un moyen de lutter contre la corruption sur toute la chaîne de valeur minière.

PCQVP-Mali partie prenante de la mise en œuvre de l'ITIE au Mali, consciente de ses responsabilités dans la transparence du secteur minier malien et la nouvelle dynamique en cours sur la transition énergétique entend jouer le rôle qui lui revient dans le projet d'exploitation de Lithium en cours dans la région de Bougouni.

C'est justement dans ce cadre précis, que la Coalition PCQVP-Mali, veut organiser une : « **Rencontre d'échange avec le Comité de Pilotage de l'ITIE-Mali (vitrine de la gouvernance du secteur minier) sur les enjeux de l'exploitation des minerais de transitions énergétiques au Mali** ».

Cette rencontre dans le cadre de l'exécution du projet « **Social Bonds** », avec l'appui technique et financier de la **Coalition Mondiale Publiez Ce Que Vous Payez**.

III- Objectifs de la rencontre d'échange avec le CP:

3.1 Objectif général de la rencontre d'échange avec le CP :

De façon générale cette rencontre vise à échanger avec les membres du Comité de Pilotage de l'ITIE-Mali sur les enjeux de l'exploitation (Lithium et l'hydrogène) minerais de transition énergétique et des grandes problématiques du secteur minier malien.

3.2 Objectifs spécifiques de la rencontre d'échange avec le CP :

De façon spécifique, la rencontre **vise** à :

- Partager avec le Comité de Pilotage ITIE-Mali les enjeux du changement climatique dans le contexte de la transition vers les énergies renouvelables ;
- Echanger avec le Comité de Pilotage ITIE-Mali sur les grands enjeux de l'exploitation des minerais de transition énergétique ;
- Echanger avec le Comité de Pilotage sur le rôle du conseil qu'il peut à l'occasion de cette exploitation.

3.3 Résultats attendus de la rencontre d'échange avec le CP:

Au terme de la rencontre les résultats suivants sont atteints :

- Les enjeux du changement climatique dans le contexte de la transition vers les énergies renouvelables sont partagés avec les membres du Comité de Pilotage ITIE-Mali ;
- Les enjeux de l'exploitation des minerais de transition et leur impact sur le développement des pays sont partagés avec les membres du Comité de Pilotage ITIE-Mali ;
- Le rôle du conseil du Comité de Pilotage à l'exploitation du minerai de Lithium est discuté.

IV- **Cible** : Cette rencontre va réunir 40 participants dont 32 membres du **Comité de Pilotage-ITIE-Mali**, 05 personnels du Secrétariat permanent ITIE et 03 participants de PCQVP-Mali.

V- **Lieux** : Grande salle de réunion du Ministère des Mines à la Cité Ministérielle de Bamako.

VI- **Durée de la rencontre** : 2h30mns

VII- **Date et Heure** : 13./04/ 2023 à 10h00mn.

VIII- **Budget** : la logistique est entièrement prise en charge par PCQVP-Mali.

Logistique et Personne contact : Pour toutes questions spécifiques, adressez-vous à :

- M. Nouhoum DIAKITE Coordinateur PCQVP-Mali :

Email : pcqvpmali@gmail.com // nouhoumdiakite77@gmail.com ,

Tel : (+223) 76 13 55 52 // 64 60 05 34.